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面向基层的清华人

桌上放着重庆校友会 2019 年的校庆

刊物《无问十年》。这是我去年陪陈旭书

记到重庆参加校友校庆活动时收到的，是

清华赴渝定向选调生十周年的特刊。翻开

阅读一个个选调生的纪念文字，深切地感

受到了大家的真情流动。作为一个同年轻

校友有着类似经历的清华人，尤其是亲身

经历了选调生计划制定和执行全过程的重

庆校友会负责人，我不由得感慨万千。

2009 年顾秉林校长和史宗恺副书记

到重庆访问，我作为重庆校友会的常务副

会长全程陪同。期间确定了清华支援重庆、

每年定向安排选调生任职基层的计划，选

调生的模式从此在全国范围内得到实施推

广，对清华同学的发展模式产生了重大影

响。我们作为校友会组织，每年都参与选

调生的接待工作，关心和安排他们的工作

和生活情况。十年间，大家共同经历了重

庆的风风雨雨，经受了基层工作的磨砺考

验，每个人都感悟到了不一样的人生体验。

去年校庆时，又见到了重庆选调生的

典型代表谭雪峰同学，也是我们接待的第

一批“选调生之一”。他的发展代表了清

华人面向基层的发展模式。谭雪峰是重庆

土家族人，在毕业座谈会时了解到清华选

调生的计划，便放弃了航天五院的工作，

顶着家人的质疑和反对毅然选择了回家乡

工作。他长期在基层工作，逐步得到锻炼

成长，目前担任石柱县中益乡的党委书记。

去年 4 月份，习近平总书记到重庆考察扶

贫工作，第一站就是到中益乡。谭雪峰主

要陪同了考察工作。他们的扶贫发展工作

得到了高度的评价和认可。谈及这些，他

深切地感受到，这就是扎根基层清华人的

价值体现，发挥的作用要比在北京大机构

的作用更大，更加证明他选择的基层之路

是正确的。

清华人毕业后的去向一直是大家关心

的话题。出国、到大机构和外企工作成了

很多人的选择。反思起来，同老一代清华

人相比，到基层工作的毕业生少了很多。

这同清华在国家建设中的应有地位是不相

符的。定向选调生等面向基层的计划给清

华人在这方面提供了发展机会。目前看，

选调生在各省得到了不同程度的发展，相

信在未来会越来越体现出其价值。十年间，

清华赴重庆的选调生共计一百二十余人。

虽然遇到了各种复杂局面，但大部分同学

仍坚守初心，目前仍有九十人坚守在重庆

发展的第一线。

选调生到重庆时，我经常拿自身的

经历跟他们分享。我比选调生计划早十

年到重庆工作，是重庆以博士团挂职的

方式引进的。当时重庆刚刚成立直辖市，

百业待兴，亟需人才。市委市政府把人

才引进作为重大发展战略，专门到北京

各大机构招聘，也到清华要人，通过挂

职的方式进行双向选择和干部培养。我

当时在美国做访问学者，研究的是科技

风险投资机制建设。学校推荐我到重庆
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专栏

抓高科技产业的投融

资工作，我被重庆市

领导的诚意所打动，

毅然告别家人到了重

庆。同选调生一样，

我的家人当时也很不

理解，认为我不可能

在重庆干下去，挂职

结束后会很快回到家

人身边，到国外发展，

没有跟我回到国内。

事实上，地方的

工作确实非常锻炼人，

也让我们有很大的用

武之地。我到重庆工

作后很快就独挑大梁，全方面负责了重庆的高科技产

业投融资工作，包括重庆科技风险投资公司的重组、

重庆信息港的建设、重庆网通的运营等。当然，到地

方工作，领导的信任和支持非常关键，这是到地方发

展的清华人共同的感受。在挂职工作座谈会上，时任

市委书记贺国强充分肯定了我的成绩，明确提出希望

我能留下来，参与地方经济建设。我毫不犹豫就答应了，

从此全身心地投入到重庆的火热生活中去。

我先后负责了重庆网通、重庆西永微电子产业园

区、重庆进出口担保公司的工作，亲身经历并参与了重

庆从一个偏僻的西部城市崛起成为一个国家中心城市的

全过程。在这个过程中，我还担任了重庆市政协委员、

重庆市政府决策咨询委员会委员等社会职务，积极参与

政府各方面的工作，全方位地参与了重庆经济社会的发

展，个人也得到了全面的锻炼和培养。在重庆工作过程

中，我也获得了很多荣誉，如“重庆市优秀归国人才”“重

庆市十佳杰出青年”“重庆市十佳杰出青年企业家”等。

可以说，我把人生最宝贵的青春年华贡献给了重庆，而

重庆也给我深厚的培养和褒奖，使我的人生更饱满。不

足的是，家人一直没能陪我分享重庆的火热生活。重庆

市政府一直尝试将我夫人从美国医学中心作为人才引进

到重庆相关单位，由于种种原因未能实现，让我们家庭

不能团聚，留下了遗憾。

地方的发展，人才是个关键。重庆人才引进的战

略促进了直辖市的迅速崛起。我刚到重庆的时候，校

友几乎都是文革前毕业的，文革后的毕业生大部分都

“孔雀东南飞”了。随着政府的重视和城市的发展，

目前在重庆的清华毕业生已经有了上千人，在重庆的

各个领域发挥着重要的作用。当然，并不是每个人面

向基层的回忆都是美好的，很多人出于各种原因选择

了离开。但我坚信，作为清华人这个整体，参天大树

的成长还是要深深扎根于脚下的沃土。深入基层发展

会使清华群体发挥出更大的作用。清华人到地方工作，

对于个人、学校和国家肯定大有裨益，希望继续得到

各方面的关心与支持。

写到这里，又传来消息：6 月份邱勇校长率团在疫情

期间又到了重庆，同重庆签署了战略合作协议。相信这

对双方的人才合作和交流必将起到更大的推动作用。

谭雪峰在即将关闭的煤矿工地现场办公


